

“ Dites et ne cessez pas de redire qu'il faut, *avant tout, revenir à la vie chrétienne. Là est le salut. Il n'est que là.*

“ Beaucoup l'attendent des événements qui amèneraient des changements dans la politique des partis au pouvoir. Vaines espérances ! De quoi servirait de changer de régime, si les mœurs aussi n'étaient changées ? Ce serait bâtrir sur le sable... on ne fonderait rien de durable.

“ Que vos fidèles soient des chrétiens, dans le vrai sens du mot. Que les prêtres ajoutent à la prédication de la parole celle de leurs exemples, et la crise dont vous souffrez alors prendra vite fin.”

\*\*\*

Enfin, Pie X continue toujours à être *le Pape de l'Eucharistie*; et dans le travail général de rénovation et de sanctification des âmes, le *grand moyen* qu'il met en avant, qu'il ne cesse de recommander et par lequel il espère tout restaurer dans le Christ, c'est la Ste Eucharistie, la Ste Communion. Durant cette année encore, le Pape n'a manqué aucune occasion de favoriser la dévotion au St Sacrement. Il a enrichi d'une très précieuse indulgence la pratique de regarder l'Hostie Sainte proposée à l'adoration des fidèles entre les mains du prêtre, à la Messe ; il a signé le décret de Vénération de l'apôtre le plus grand de l'Eucharistie dans les temps modernes, le Vén. P.-J. Eymard ; il a enfin encouragé et béni hautement le magnifique Congrès de Londres à propos duquel il écrivait :

“ Il importe beaucoup que prospèrent et se développent, dans le peuple chrétien, l'amour, le culte et l'usage de la divine Eucharistie. — Voilà la source d'où se répand par tout le corps de l'Eglise l'esprit de vie surnaturelle : voilà le lien qui joint étroitement tous les membres de cette Eglise : voilà le centre d'où découlent toutes nos espérances.”

Telle est l'œuvre d'une année. Ceux qui considéraient l'Eglise comme un grand corps vieilli, aux artères rigides, incapable de se renouveler, doivent en prendre leur parti, une fois de plus. Eternellement jeune, l'Eglise ne se déforme pas —

Le Pape d'aujourd'hui, comme les Papes d'hier, est un facteur qui compte dans l'histoire du monde....